

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En la Capital, Residencia de la Provincia y Península Española, 150 pts.
En Ultramar y extranjero, un semestre 12
Número suelto, 10 céntimo.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comuncado y remitidos, á precios convencionales.

LA OPINIÓN

DIARIO DE LA MAÑANA

Santa Cruz de Tenerife, Jueves 30 de Octubre de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este periódico, en la imprenta del mismo, San Francisco 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco 32, imprenta.

Teléfono número 11

Política pactista en la Palma

El funesto caciquismo no ha tendido solo sus redes en esta isla de Tenerife. En la Palma también crece con vigor y lozanía la semilla pactista. Y á calor de los *trusts* locales, como diríamos hoy modernizando la palabra, se cometen injusticias y atropellos y se pisotea la ley, todo en amor y compañía de nuestros vecinos los de allá. Las ideas positivistas del siglo han llegado á nuestras playas y su hálito ponzoñoso ha matado de raíz las iniciativas generosas y honradas energías.

El patriotismo está por los suelos y la atmósfera que rodea á las ciudades y á los pueblos, es pútrida y pútridas y mal olientes las emanaciones que exhala el compadrazgo, denominado con bastante acierto, *pacto*.

Quizás más, pero mucho más que aquí, se ha ensoñerado el caciquismo entre los palmeros y quizás también haya echado el mal allí raíces profundas, que no es cosa de juguete el tratar de desarraigar la *benéfica* planta, ni obra de momento el arrancar de cuajo las hondas raíces del arbusto político.

Existe en uno de los pueblos de aquella, por tantos conceptos desdichada isla, una finca rústica, de mar á cumbre, que se conoce en el país con el nombre de «Romanceros» y este y no otro es el pretexto para uno de tantos atropellos como se vienen cometiendo. Dícese que ese

predio, sirve de pantalla para las escandalosas *talas* que se están haciendo en los montes de la isla. Y todo á paciencia de las autoridades llamadas á inspeccionar y velar por los sacratísimos derechos del arbolado, fuente principal, sin duda, de la riqueza general del país.

Y ¡es claro! una cosa trae la otra; y las talas traen como lógicas y naturales consecuencias, los pingües rendimientos que á sus dueños, los señores Yanes, proporciona el tal negocio.

Y no se circunscriben á esto los abusos: las aguas son ocasión y motivo de positivas ganancias. El erario pactista aumenta mientras disminuye el rico caudal del manso y tranquilo arroyuelo.

San Andrés y Sauces es el título que lleva el pintoresco pueblo de la fértil isla palmera y hasta ahora sus pacíficos moradores vivían sin ambiciones ni fantásticos sueños de futura grandeza, dedicados exclusivamente á la labor de sus campos: al cultivo de la fecunda y agradecida tierra. Pues bien, la tranquilidad proverbial del pueblo ha desaparecido y en su lugar en su despejado horizonte empieza á dibujarse la negra silueta del cacique rural con su obligada cohorte de atropellos y vejaciones.

Desde tiempo inmemorial, un rico caudal de agua atravesaba el pueblo, regando las feraces campiñas de los Sauces, pero inténtase ahora, con perjuicio para sus habitantes, de desviar parte de esas aguas dándoles *otra dirección*, y *perjudicando* los intereses

particulares de los propios señores Yanes, que han incoado expedientes y celebrado contratos al fin propuesto y apetitoso.

Y todavía, hay tela para rato. Las obras del puerto de Santa Cruz de la Palma, de las que son hoy contratistas los sempiternos señores y en donde, según rumor público, tratan de *colar* los antiguos prismas que desechó la Jefatura de Obras públicas al anterior contratista Sr. Soler, también atestiguan que la tela es larga y *largos* asimismo los deseos de los políticos pactistas.

Poco á poco y con buena letra iremos demostrando esta verdad inconcusa:

América para los americanos;
y la Palma para los Yanes.

¡DESCANSEMOS!.....

La cuestión del descanso dominical es en extremo interesante.

Los dependientes de comercio tienen perfecto derecho—natural ó romano, como ustedes quieran—á divertirse desde las dos de la tarde en adelante cada seis días como cualquiera otro ciudadano más ó menos Simón.

Y realmente se comprende. La existencia de muchos de ellos es en extremo tristísima; colocados detrás de un mostrador, tienen que sufrir las impertinencias y molestias de todo el mundo.

A lo mejor entra una criada... con biberón, y dice al dependiente de tienda.

—¡Tú, despáchame!

—¿Cómo? ¿Quieres que te eche á la calle?

—Digo que me despaches pronto y que me des el peso corrido.

—¿De vergüenza?
—¡De narices! Pésame medio kilo de garbanzos. Pero que sean buenos, porque los de ayer cuando los saqué botaban.

—¿Con que votaban? Creerían que tenían derecho á ser electores.

—Oye, y el tocino pésamelo bien, que ayer te escurriste.

—Claro, si no me escurro con el tocino no sé con qué.

—¡Ya estás buen pez!

—Regular; eso te demostrará que tengo agallas.

—Oye, por qué no vienes al baile los domingos.

—¿Yo? ¿No sabes que estoy encadenado á las judías, *si que también* á la sopa, y que tengo una existencia más triste que un barril de aceitunas? ¿Salir yo? ¡Maldita sea!

—No te desesperes, Celedonio, que he oído decir que os van á dar el descanso dominical.

—Si, descanso; para nosotros no hay descanso. Si fuera para el principal... Pero yo te aseguro que algún día será más que él, y entonces...

—¿Más que el principal? Serás el tercero.

¡Las cosas que haría Celedonio, si pudiera disponer de sus tardes los domingos!...

Con un traje mezclilla, el pelo ligeramente rizado, un puro y tres pesetas cincuenta en el bolsillo, el pobre dependiente iba á ser más feliz que un frac.

Desgraciadamente no le ocurre eso, y cuando llegan los días de fiesta rabia y se desespera, cometiendo luego mil disparates al despachar los géneros.

A lo mejor entra uno en la tienda en domingo y dice:—¿Tiene usted queso?

—¡Hú!

—¿Cómo?

—Que sí, señor, ¿De cuál?

—Le diré á usted, no lo tengo pensado todavía, porque es para una juergue-

de su madre, pase á ser de la noche á la mañana mujer de un hombre á quien conoce apenas y por el cual tiene que abandonarlo todo. No comprendo el matrimonio, ignoro lo que haya en él de seductor, y estoy resuelta, si hubiera de separarme de vos, madre mía, para seguir á un marido, á no casarme jamás.

—¿Has pensado en que somos pobres, Margarita?

—Somos pobres, pero somos felices. La pobreza es una desgracia cuando lleva en pos suyo toda suerte de privaciones. ¿Y qué nos falta? Las flores no nos cuestan más que el trabajo de sembrarlas, y yo no deseo más de lo que Dios nos da. Esta casita, nuestro jardín, una bata de percal en el verano, otra de lana en el invierno, y todo esto lo tenemos. ¿No creéis, como yo, que esto es bastante?

—Sí, cierto... sería bastante si pudiéramos contar con ello para siempre.

—¡Cómo!—exclamó Margarita con ansiedad.—Esta modesta posición en que vivimos... y que nos satisface, ¿puede llegar á faltarnos?

—¡A tí, cuando menos, pobre hija mía!

—¿A mí? ¿Qué queréis decir?

—El día en que yo te falte, Margarita, perderás conmigo la humilde pensión con que vivimos... y entonces, sola en el mundo y sin recursos, ¿qué será de tí, hija mía?

—¡Oh! ¡madre! ¡madre mía!—balbuceó la joven, con los ojos arrasados en lágrimas.—¿Por qué entristecerme con esas siniestras imágenes? ¿Qué fin os proponéis al evocar un lejano porvenir en el cual no quiero pensar, y qué importa mi destino en la Tierra el día en que la abandonéis por otro mundo mejor?

—Querida mía, hablas con el corazón, y yo debo contestarte con la razón. No sería buena madre si no me

viuda y libre, hallará en su corazón lágrimas para el viejo soldado.

Estas últimas palabras, elocuentísimas y pronunciadas con irresistible acento de lealtad, con emoción creciente y comunicativa, produjeron en María Mónica una impresión profunda.

—Ya no se revelaba el pensamiento de la pobre madre contra un matrimonio que en un principio la había hecho estremecer.

Ya se decía que el comandante estaba en lo cierto, y que su unión con Margarita aseguraba á ésta un nombre honrado, una posición en el mundo, una vida tranquila y un porvenir fácil. Además, ¿no acababa él mismo de afirmar que sería para ella un padre más que un marido?

El comandante, con los ojos fijos en el rostro de la señora Chesnel, respetaba sus reflexiones, porque esperaba que no podía menos de serle favorable el resultado definitivo.

Con efecto, pasajeros resplandores habían animado la fisonomía de la moribunda y demostraban el cambio radical que se había operado en cuanto al modo de apreciar las esperanzas del señor Ferny.

Algunos minutos después, María Mónica levantó sus ojos, que había tenido cerrados, y miró al viejo.

El comandante sospechó que la cuestión estaba resuelta por la madre de Margarita, y no se engañaba.

Y bien, amiga mía—preguntó con voz suplicante,—¿qué puedo esperar? ¿qué debo temer? ¿qué resolvéis?

—Agradezco desde luego, y profundamente, con toda mi alma, el honor que dispensáis á mi hija solicitando su mano—contestó la señora Chesnel,—y os ruego que me perdonéis la sorpresa, es preciso que lo confiese, el espanto que experimenté al oírlos decir que amabais á Margarita.

cita que hemos organizado aquí al lado unos amigos.

—¿Juerga, eh? ¡Si no me valiera más quel...

Y el dependiente levanta con desesperación la peza de á kilo, produciendo gran alarma en el comprador, que no puede menos de decirle:—¡Caray! No se ponga usted así, que no vamos á hacer nada en contra de las buenas costumbres.

Y es que el pobre dependiente sufre al tener que proporcionar medios de alegría á otros que no están sujetos cual él al duro mostrador de la esclavitud.

Tienen razón, por lo tanto. El teatro, los toros, el baile, el queso y el tranvía, se ha hecho para todos. Lo mismo para el dependiente de comercio que para el que no lo es.

Concedan, pues, el descanso dominical en definitiva á los que no lo tienen y de paso dennos algún trabajo á los que ya lo tenemos, porque, ¡si vieran los dependientes que aburridos resultan esos domingos para aquellos que no tenemos novia criada, ni sabemos bailarlos á izquierda!

CRÓNICA

Servicio telegráfico

En obsequio á nuestros suscriptores é imponiéndonos para ello sacrificios grandes, ayer hemos dado orden al corresponsal para que desde mañana remita diariamente por vía Senegal, el cablegrama de los cambios. No podemos extendernos á más y aun y así el esfuerzo que hacemos es grande, dado que cada palabra nos cuesta unas siete pesetas próximamente.

Barrenderos

Asegúrese que el Sr. Alcalde accidental, comprendiendo que su misión no debe circunscribirse al reparto de tarjetas postales, trata de organizar el servicio de los barrenderos, velando por el buen ver y nombre de la población.

Al efecto, dicese que ya ha dado sus órdenes para que resen los dos ó tres empleados que cobran por el capítulo de las basuras y con ese ahorro y algo más que encuentre, añadiéndole lo que hoy consumen los clásicos barrenderos, intentará realizar lo que el pueblo pide á gritos: *limpieza y estética*.

No garantizamos la noticia. A tanto no nos atrevemos, porque pudiera el pueblo resultar defraudado en sus deseos y nosotros cargaríamos con el muerto.

¡Y eso de cargar con culpas ajenas es algo fuerte!

De regreso

El Excmo. Sr. Capitán general del Distrito ha regresado de la Laguna, dando fin á la temporada de verano.

Eclesiástica

Ha sido nombrado cañónigo de la Catedral de Las Palmas, D. Eduardo Manuel Albendín.

Acuerdo

El Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, acordó en la sesión que celebró ayer y á propuesta del concejal señor Schwartz, dirigir telegramas por vía Senegal, al Gobierno y á los representantes en Cortes, interesando la pronta reparación del cable de Cádiz á Tenerife.

Clausura

El alcalde de Agulo ha decretado la de la iglesia de dicho pueblo por hallarse en estado ruinoso.

Renuncia y nombramiento

D. Manuel García Rodríguez ha renunciado el cargo de auxiliar temporero de la Diputación provincial.

En la vacante, ha sido nombrado don Antonio Martín Hernández.

Artefacto molesto

La ocasión la pintan calva y cumpliendo nosotros con tan verdadero aforismo, creemos llegado el momento de abogar por que se destierre en el Teatro el uso de los sombreros femeninos.

Dentro de unos días empezará la temporada teatral y también comenzará el martirio de los señores de butacas. Y es que los sombreros privan al infeliz espectador que queda detrás de ellos, y distinguir lo que pasa en la escena.

Por supuesto, confesamos ingenuamente, que no vemos remedio al mal, á menos que se adopte aquí el sistema del Alcalde de Lyon: autorizaba á llevar sombreros á las señoras de más de treinta años de edad.

¡Pudiera dar resultado!

Velocidad

Una revista científica alemana dice que hasta el presente se habían conseguido velocidades de 160 kilómetros por hora con locomotoras eléctricas del sistema Siemens y Halsk, pero que según una Memoria que acaba de pu-

blicar un ingeniero de aquel país, con una buena vía férrea bien cuidada, se puede llegar á una velocidad de 200 y hasta 250 kilómetros por hora, á pesar de que desde el punto de vista de la explotación no serían prácticos trenes tan rápidos.

La cosecha en la Argentina

The Times publica un despacho de Buenos Aires anunciando que, á consecuencia de las lluvias torrenciales y de las granizadas, los agricultores argentinos han sufrido grandes pérdidas, y que la recolección de este año será, por consiguiente, muy inferior á la de 1901.

La ganadería ha experimentado igualmente daños de consideración por escasez de pastos.

El telégrafo sin hilos en Marruecos

Dáse por seguro que el sultán piensa instalar el telégrafo sin hilos desde Fez á Mequinez.

Al efecto han llegado varios ingenieros franceses, que continuarán su viaje á Fez, á las ordenes del sultán. Este hace preparativos para marchar en dirección á Rabat.

Pasajeros

El vapor español *Manuel Calvo*, desembarcó en la mañana de hoy los siguientes:

De la Habana—D. Constantino Valcárcel, D. Matías Mora, D. Fermín Bello, D. José Mesa, D. José María Hernández, D. José Martínez Pérez, D. Abelardo Afonso, D. Fulgencio Pudrol, don Manuel Ojeda, D. Rafael Ojeda, D. Feliciano Hernández.

De La Guaira—D.ª Dolores Luis Díaz, D. Domingo Hernández, D. Pedro González, D. Ceferino Alegria, D. Juan Marrero, D. Cristóbal S. Agreda, don Fernando Acosta, D. Rafael Ruiz, don Manuel Rodríguez, D. Francisco Martel.—Total: 21.

Alrededor del Mundo

Trae esta semana, entre otros artículos interesantísimos: *El eclipse de hoy*.—*Las grandezas de la Seo de Zaragoza*.—*Una casa incendiada como festejos en Barcelona*.—*Reinar después de morir*, ó doña Inés de Castro.—*Insectos que cuestan millones*.—*¿Duermen los vencejos en el aire?*—*La nueva espada española para esgrima*.—*Lo que cuesta una corrida de toros*.—*El globo del aeronauta Bradsky*, que tan trágico fin ha tenido; otra porción de artículos, Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Re-

creos—20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—De venta en la imprenta de este diario.

Alrededor del Mundo se publica un día antes que los demás periódicos ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.

UNA PERRERÍA

Si empezáramos á hablar ahora acerca de la fidelidad del perro, es seguro que nuestros lectores dirían: ¡Vaya una novedad! Y hasta es muy posible que se nos tachase de cursilería y amor á los *fiambres*, puesto que la materia pertenece ya al género *refrito*, servido de canto, que es el último aspecto bajo el cual se le puede presentar.

No; no hablaremos una palabra de eso, pero sí recogeremos un suceso ocurrido hace muy poco; éste dirá mucho más de lo que pudiéramos decir nosotros.

Durante el acarreo de la recolección, en Aires, el perro de M. Straeblor, colono de Zammorah, fué envuelto en una gavilla por descuido. Un criado llamado Juan Lirot, tuvo la suerte de sacarlo medio asfixiado.

Desde este momento, el perro se convirtió en sombra de su salvador, no queriendo volver con su amo, por más esfuerzos que hacía éste, así como el criado, que con golpes y caricias trataba de enajenarsele.

Así siguió por algún tiempo el asunto teniendo casi que renunciar su amo al perro. Hace pocos días, Lirot se metió en una barrica para limpiarla, presenciando la operación, como de costumbre, el vigilante can.

Poco rato llevaba el criado dentro del barril cuando sintió un desvanecimiento, cayendo medio asfixiado por el ácido carbónico.

El perro comprendió en seguida que había peligro, empezando á aullar desesperadamente; nadie acudía, y entonces corrió, hacia el jardín en que se hallaba su antiguo amo; multiplicó sus gemidos, y en vista de que éste no hacía caso, le cogió por el pantalón con los dientes, llevándole hacia la bodega.

No viendo M. Straeblor á su criado en ésta, iba á retirarse; pero el perro, gritando aún más, se dirigió á la barrica donde el amo pado ver á Lirot tendido sin conocimiento.

Gracias á los cuidados que con él se tuvieron, pudo el pobre muchacho recobrar sus facultades.

—¿A qué conducen esas inútiles excusas?—interrumpió el comandante.—Sabéis que he comprendido vuestra sorpresa y vuestro terror. Pero no me contestáis, amiga mía, y no obstante, sabéis cuánto sufro esperando vuestra respuesta.

—¿Qué puedo decir? Sí, tenéis razón: la unión que deseáis asegurará la tranquilidad de Margarita, y tal vez su dicha; pero no me considero con derecho para disponer de su mano sin consultar antes su voluntad... Preferiría dejarla huérfana y pobre, sin asilo y obligada á ganar su sustento, antes que obligarla á un matrimonio que no aceptara gustosa. Y vos mismo, rehusaríais una unión impuesta por mí y respetada por ella... Vos queréis una compañera y no una mártir.

—¡Ah! ¡Ciertol!—exclamó el señor de Ferny;—antes renunciaría mil veces á este último sueño de mi vida que disgustar á Margarita. Pero ¿estáis ó no en mi favor, vos su madre?

—Si dependiera de mí el consentimiento de mi hija, lo obtendríais.

—Eso es lo que deseaba saber—dijo el comandante, procurando ocultar su alegría—Dentro de breves instantes sabremos á qué atenernos.

—¿Qué vais á hacer?

—Salgo á decir á Margarita que la llamáis. Interrogadla. Antes de una hora volveré y conoceré mi sentencia.

—¿Es de necesidad que hable hoy mismo á mi hija?—balbuceó la señora Chesnel.

—¡Oh! os lo suplico: no retardéis este momento. ¡Si supierais, si pudierais saber la impaciencia que me devorará!... A mi edad no hay tiempo que perder.

—¿Qué diríais—murmuró María Mónica—si os quedaran sólo quince días de vida?

Y luego añadió en voz alta:

—Tenéis razón, hay que ir de prisa. Id, pues: espero á Margarita.

El comandante salió de la habitación.

La niña regaba las flores del jardín.

—¡Cómo!—exclamó.—¿Nos dejáis ya?

—Volveré, querida niña. Vuestra madre os ruega que la acompañéis. Tiene que hablaros.

—Voy en seguida—contestó Margarita.

Dejó la regadera, y ligera y graciosa como una Willis desapareció en el interior de la casa.

XXII

—Hija mía—la señora Chesnel,—siéntate aquí, á mi lado. Tengo mucho de que hablarte, y de algo te sorprenderá.

—¡Mejor que mejor!—contestó Margarita:—me encantan las sorpresas.

—¿Sabes que vas á cumplir diez y siete años?

—Sí lo sé. Dentro de tres meses cumpliré diez y siete años; seré una muchacha vieja.

—¿No has pensado nunca en que algún día habías de casarte?

—Sí, he pensado en ello como desgracia harto frecuente en este mundo miserable; pero estas reflexiones no tienen nada de agradables: así que he pensado poco sobre este asunto.

—¿Te asusta el matrimonio?

—Sí.

—¿Por qué?

—Porque es muy triste, en mi sentir, que una joven que es completamente feliz al lado de su familia, cerca

ESTABA POSTRADA

y expuesta por la bronquitis á toda otra enfermedad

El retrato que hoy presentamos al público es el de una niña que sufrió de una bronquitis grave, con grandes accesos de tos.

La carta que sigue es de interés á todos: «Barcelona 30 de Marzo de 1901. Muy Sres. míos: El sorprendente resultado obtenido con el uso de la Emulsión Scott me decide á comunicarlo á ustedes para su satisfacción, así como para beneficio de otros en igual caso».



Cecilia Brunon

Mi hija Cecilia, de tres años de edad, á consecuencia de un grave ataque de anginas malignas, venía sufriendo de una bronquitis con los pertinaces que ningún remedio lograba aliviar, y ya no sabíamos qué hacer para sacarla del estado de debilidad y postración en que se hallaba, cuando se nos ocurrió probar la Emulsión Scott. Gracias á la eficacia de este poderoso reconstituyente, en poco tiempo logramos, no tan sólo curarla de la bronquitis y de la tos, sino también á que con ella adquiriera más fuerzas y desarrollo, transformándola en una hermosa niña, como pueden ver por el retrato que les incluyo.

Pueden Vdes. contar que no perderé ocasión de recomendar su excelente preparado, y con esta ocasión me ofrezco de Vdes., S. S.

EMILIO BRUNON.

Consejo de Ciento, 43, pral.

¡Cuán satisfactorio nos es poder afirmar que la Emulsión Scott se halla al alcance de todas las fortunas y todo el mundo puede beneficiar de sus saludables propiedades! Restan tan sólo advertir al público de desconfiar de ciertas preparaciones inferiores con que se la quiera substituir y que distan tanto de la Emulsión Scott en valor intrínseco, como distan de valor un duro de plata y un duro de plomo.

El público debe siempre insistir en que se le venda la legítima Emulsión Scott, la que se reconoce por la etiqueta en el envoltorio de cada frasco, representando un hombre cargando á cuestas un gran bacalao, y con esta precaución se evitarán engaños y se obtendrá lo que se desea.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franquicia.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Depósito al por mayor para el grupo occidental de este Archipiélago, en casa de D. Lorenzo Filipes, calle del Norte, número 4, Santa Cruz de Tenerife.

Sección marítima

29 DE OCTUBRE

- 1409 **127** Vapor alemán «Marie Woermann» de Hamburgo para Conakry, á Hamilton
- 1410 **128** Vapor inglés «Mazagán», de Londres y escalas para Londres á Wolfson.
- 1411 **129** Vapor inglés «Whakatane», de Wellington para Londres, á Hamilton.
- 1412 **130** Vapor español «Tenerife», del sur de esta isla y sale para su procedencia.
- 1413 **131** Vapor español «José María», de Cádiz y escalas para Cádiz, á Ruiz Arteaga.
- 1414 **132** Vapor alemán «Ramsés», de Hamburgo para Valparaíso, á Hamilton.
- 1415 **133** Vapor belga «Albertville», de Amberes para el Congo, á El der Dempster.

Registro civil

29 DE OCTUBRE

NACIMIENTOS

Francisca Díaz y Pimentel.
María Díaz y Pimentel.
Salvador Ropón y García.

DEFUNCIONES

Emilia Padilla Brito, de e-ta ciudad, 13 días; Laguna.—Atrepsia.
Manuela Báez Santana, de esta ciudad, 17 años, soltera; Hospital civil.—Tuberculosis generalizada.

MATRIMONIOS

Francisco Lemus Rodríguez, de Femés

(Lanzarote), 21 años, soltero, con María de los Dolores Rodríguez, de la Victoria, 32 años, soltera.

Meteoología	
OBSERVACIONES HECHAS A LAS 10 HORAS	
Barómetro reducido á cero	758'21
Termómetro a la sombra	24'0
Tensión del vapor	14'9
Humedad relativa	67'6
Viento	Calma
Fuerza del viento	0.
Cielo: parte cubierta, décimas	4.
Temperatura máxima de ayer	25'9
Id. mínima de anoche	18'5
Estado del mar	Llano.
Lluvia en las últimas 24 horas milímetros	0'0

Dr. Secchi Médico - Cirujano y Partero.—Consulta diaria de medicina interna y Cirugía general, de 12 á 2. Para las enfermedades del aparato respiratorio, los lunes, miércoles y viernes. Se ha trasladado á la calle de San Francisco, 41.

J. FERRARI.—Electricista
se encarga de toda clase de trabajos que con la electricidad se relacionen.
Proyectos de instalaciones de alumbrado y transmisión de fuerza. Para informes:
San Antonio, 5
Santa Cruz de Tenerife

EL PROGRESO
Sociedad de construcciones económicas
Se pone en conocimiento de los señores Accionistas que pueden pasar todos los días no feriados de 11 á 2 de la tarde, comenzando desde el lunes 3 del próximo Noviembre, por el despacho del Gerente D. Antonio Mendizábal, calle de San Pedro Alcántara (accessoria), á percibir el dividendo de 12,50 pesetas por acción, acordado por la Junta general de esta Sociedad.
Santa Cruz de Tenerife, 29 de Octubre de 1902.—El Secretario, *Máxuel Gutiérrez.*

GABINETE ODONTOLÓGICO
de los Cirujanos dentistas
FERNÁNDEZ Y PADILLA
Calle del Norte, número 1

Tratamiento de las enfermedades de los dientes, muelas, etc. Se practican las operaciones más difíciles y se ejecutan todos los trabajos en dentaduras completas, parciales, coronas dentales y obturaciones en platino, empastes de cemento, porcelana y especialidad en orificaciones. Estos profesores, provistos de todos los útiles y aparatos más modernos, con una práctica de muchos años, son la base y condiciones indispensables.
Horas de despacho, de 8 á 5. Santa Cruz, Norte, 1. Laguna, Juan de Vera 5. Teléfono, núm. 260.

Vicente Fernández
acaba de recibir un hermoso y variado surtido de encajes á precios módicos. No dejar de visitar este establecimiento que todo el público conoce por su baratura y buenas condiciones. En el mismo almacén se compran alhajas de oro viejo.—Calle de San José, número 38.

Noticias extranjeras
English Newspapers-Journeaux Français

Observando la necesidad para la colonia extranjera residente en esta Capital, de proporcionarles noticias de sus respectivas naciones, desde hoy se encuentra en el Bazar Francés un depósito de los principales periódicos ilustrados y diarios ingleses y franceses.

El servicio será tan exacto, que por todos los correos se recibirán las últimas publicaciones.

También habrá en breve un completo surtido de novelas, diccionarios y Guías de Canarias, en inglés y francés y el tan útil libroteo vocabulario, con las frases más usuales, escritas en la pronunciación figurada, para entenderse, el que en absoluto desconoce los referidos idiomas.

Hijos de F. CLAVERIE
BAZAR FRANCÉS
4 Plaza de la Constitución 4

Azufre sublimado de primera
se vende en los almacenes de
ANTONINO YANES Y C.ª
Sociedad en Comandita.

VINOS FINOS

R. Lopez de Heredia y Cia.

HARO-RIOJA

Domicilio Comercial y Deposito Central

MADRID.

Representantes exclusivos en las islas Canarias,
Sres. Casassa y Pastor, Las Palmas.

Larache
Admiten carga y pasajeros.
Agentes, *Vindos e Hijos de Juan L. Roca.*

COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE
Para La Guaira, Fort de France, Puerto Cabello, Curacao, Cartagena, Colon, Puerto Limón, etc., etc.

Fournel
El hermoso y rápido vapor
saldrá de este puerto el día 15 de Noviembre.
Admite carga y pasaje de 3.ª clase.
Agentes, **HARDISSON FRERES.**

Agentes, ANTONINO YANES Y C.ª
Sociedad en Comandita.

Juan Forgas
El magnífico vapor español
PARA SANTO DOMINGO Y HABANA
llegará á este puerto el 4 de Noviembre.

SALÓN 25 DE JULIO
11, CALLE DE CANDELARIA, 11
Esta acreditada casa, desde el 1.º del próximo mes, ofrece á su numerosa clientela un esmerado servicio y precios sin competencia.

Tabaquería "La Corona"
Alameda de la Marina
Terminada la venta de los efectos averiados del vapor «Pío IX», su dueño ofrece al público á precios nunca vistos, el siguiente surtido de tabacos, cigarrillos y picaduras acabadas de recibir en magnífico estado, garantizando esto y ser los efectos de las mejores fábricas de la Habana.

Tabacos.—De «Henry Clay»: Cazadores de calidad, Patriotas, Roschilles, Regalía americana, Media regalía, Bouquet royal, Pensilvanos, Brevas escogidas y Conchas extra.—De «Caruncho»: Cazadores especiales y Brevas.—De «Murias»: Brevas, Panetelas, Regalía, Conchas, Elegantes y Regalía Olinda.—De «García Loyola»: Brevas y Republicanos, en yaguas de 10 vegetitos.—Hay además de «Calixto López», de «J. M. Bravo» y otras fábricas.

Cigarrillos.—Gran surtido de todos papeles de «La Mía» ó sea «La bandera cubana».—De la lotería con premios, garantizando que salen muchas premiadas.—De «Estrada Palma», cajetilla de lujo con 18 cigarrillos superiores.—De «Gustavo Book», Excelsior.—De «Susini», Panetelas largas, pectorales y arroz.—De «Henry Clay» pectoral y arroz.—De «García Loyola», algodón corrientes.—De «Gener», pectoral, arroz, brea y trigo.—De «La Corona», pectoral trompetillas.—De «Justo Suárez», pectoral.—De «La Legitimidad», algodón corrientes, hebra pectoral y arroz hebra.

Picaduras.—Paquetes de una libra de «Gener», de «Competidora gaditana» y «Siglo XX».

A vender barato por 15 días.
Nota.—Esta casa acaba de recibir por el vapor «Satrústegui», vinos de Rioja del Norte de España: Haro.

Rafael Raga Alumno de la Real Academia de Bellas Artes de Valencia, se ofrece al público de esta Capital para dar clases de dibujo y pintura tanto á domicilio como colectivamente.

Honorarios.—Clases de dibujo á domicilio, 15 pesetas mensuales. En colectividad 10.—Clases de pintura á domicilio, 35 pesetas.—En colectividad, 30.

Informes, al teléfono número 19 de la Laguna.

Los **legítimos** chocolates de los **FR. PP. Benedictinos** son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que deseen tomar un **exquisito chocolate**, deben probarlos.

Véndense á 2, 50 y 3 pias. lites, con canela, sin ella y á la vainilla.

Exíjase el nombre **Benedictinos** y los esenidos de la Orden en las etiquetas.

De venta en esta Capital, en los establecimientos de R. Feria, Juan Quintero y Adolfo Mora y Beruff, y en la Laguna, en el establecimiento de Luis Pozuelo.

Casa de Cambios Change de Monnaie. Money Exchange. Geld-Wechsel. **GRAN BAZAR FRANCÉS** de hijos de Félix Claverie. Plaza de la Constitución número 4.

SUNLIGHT JABON para el tocador

Estos jabones son muy suaves y refrigerantes, aún en los casos de pieles sensibles y delicadas. Dan un tono suave al cutis, siendo bien favorablemente conocidos y por sus propios méritos, *pureza y delicadeza.*

- JABON STARLIGHT**
- JABON CORAL**
- JABON ZULU**
- JABON VELVET**

Exquisitamente perfumados. Hay en *miel, almendra, glicerina, suero de manteca, Windsor añejo, leche de lechuga, pepino y rosa.*

